

## COMUNICADO DE PRENSA

12 de abril del 2021

Seminario sobre Violencia y Paz (SVyP) de El Colegio de México

Proyecto Odio y Concordia

Serie “Construcción del odio en redes sociales”

### [Informe No. 3](#)

## La evolución de la cuenta de Facebook “Seguidores de Anabel Hernández”.

Tras un análisis de cómo las conferencias matutinas del presidente reverberan en las redes sociales, hicimos el seguimiento en Facebook del grupo “seguidores de Anabel Hernández”. identificamos que se trata de una comunidad de partidarios del presidente y que la celebración de la periodista tiene como verdadero objetivo desprestigiar a la oposición de la 4T. Cuando la periodista expresó una opinión contraria a la de AMLO, los miembros de este grupo la acusaron de traidora. Algunos de los resultados más relevantes son los siguientes:

- El grupo se creó el 11 de diciembre de 2019, un día después de que se conoció la captura de Genaro García Luna. La valoración positiva del trabajo de Anabel Hernández cumplía la función de criticar a la administración de Felipe Calderón.
- Al 7 de abril de 2021, el grupo cuenta con 72,212 miembros, un total de 218, 967 posts –un promedio mensual de 12, 323– que recibieron 7.66 millones de interacciones.
- El mes de mayor actividad fue septiembre de 2020, con 24, 348 publicaciones. En este periodo pasó de 26,300 a 69,600 miembros, lo que representa un aumento de 164%.
- El incremento coincide con la magnificación de una declaración de Andrés Manuel López Obrador en la conferencia matutina del 11 de septiembre, cuando calificó a *Reforma* como un “pasquín inmundos”. Algunos de los posts más populares de septiembre en el grupo reiteraron la integridad periodística de Anabel Hernández con la intención de desprestigiar a los periodistas que acusaron al presidente de amenazar la libertad de expresión.



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

- El 31 de marzo, AMLO descalificó a las personas relacionadas con la organización Artículo 19. El mismo día, Anabel Hernández se pronunció en defensa de la labor de la organización y con ello cambió el discurso del grupo hacia ella. Los miembros la acusaron de que "le llegaron al precio", o bien: "Se ha convertido en una chiva loca que berrea furiosa, solo evidencia que esta (sic) al servicio de los gringos".
- El análisis confirma que algunos de los seguidores del trabajo de Anabel Hernández eran, antes que sus lectores, partidarios de Morena y de AMLO.
- El comportamiento del grupo es indicativo de un universo más amplio de la red social Facebook. Encontramos una comunidad de grupos simpatizantes de la 4T formados alrededor de figuras públicas del ámbito académico, periodístico y político, que los usuarios afines a AMLO reconocen como coincidentes con la causa del presidente. Los grupos adoptan nombres que celebran a dichas figuras: "Seguidores de Anabel Hernández", "Lectores de John M. Ackerman", "Fans de Rocío Nahle", "Amigos de Marcelo y Tatiana", etcétera.
- El caso analizado demuestra que la polarización dificulta el uso de matices necesarios para discutir temas complejos para la democracia mexicana como la libertad de expresión. Los ataques a la labor periodística según las preferencias políticas representan un riesgo para el ejercicio de esta profesión, especialmente considerando que México, según el organismo independiente Comité para la Protección de los Periodistas: "ha sido, desde hace mucho tiempo, el país más peligroso del hemisferio occidental para la prensa".
- Desde el Seminario sobre Violencia y Paz hacemos un llamado a los actores políticos a no utilizar sus posiciones de poder con el fin de atacar las críticas legítimas y fundamentadas. El uso de un discurso de desacreditación por parte del presidente y su replicación acrítica por sus simpatizantes pone en riesgo la libertad de expresión y la integridad de los periodistas.
- La aprobación cómplice de estas prácticas mina el funcionamiento de la democracia en México. Instamos a la sociedad a hacer un rechazo público de la polarización, toda vez que detona discursos de odio.



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

**Elaborado por: Abraham Trejo y Gabriela Cruz**

**Coordinación del Seminario sobre Violencia y Paz: Sergio Aguayo.**

**Más información y contacto: [atrejo@colmex.mx](mailto:atrejo@colmex.mx)**



[@sviolenciapaz](#)



[@sviolenciapaz](#)



[@sviolenciapaz](#)

